
科学导报讯 近日，晋中师范高等专

科学校附属学校召开了 2023-2024学年首

次班主任例会，贯彻“立德树人、五育并举、

全面发展”的德育思想，加强班主任队伍建

设，提高班主任专业技能，将“为学生的一

生储备幸福”落到实处。校长赵东云，副校

长杨志坚、许慧、赵伟出席会议并讲话，小

学部与初中部全体班主任参加了会议。

班主任在教育教学中发挥着重要的作

用，他们的工作影响着学校的教育与教学

环境，影响着学生的成长和发展。该校领导

十分关注学校班主任队伍建设以及班级管

理情况，在入校、入班观察的基础上，就目

前存在的问题，对班主任的工作进行了细

致的指导。

会议强调，要重整班容班貌。班容班貌

体现了一个班级的精气神。班主任要加强

班级文化建设，不仅要做好文化墙与黑板

报的设计，让教室的每一块田地都能温暖

学生的心灵，激发学生的学习兴趣，还要通

过多样化方式引导学生将特色班级文化内

化于心，外化于行，让班级的文化触动学生

的心田，陶冶学生的情操，激发学生的积极

性，让整个班级洋溢浓厚的文化气息。

会议强调，要营造良好学风。学风是一

所学校生存与发展的根本支柱，良好的学

风更是学校宝贵的财富，也是一个学生端

正学习态度刻苦踏实，勤奋进取的阶梯。班

主任要与科任教师通力合作，拧成一股劲，

共同助力班级良好学风的形成。首先，要培

养学生养成“入班即静、入座即学”的自觉；

其次，要在班级内部建立同伴帮扶制度，实

现“1+1>2”的学习效果；再次，要充分发挥班

干部的榜样作用，实现学生自管，大大提升

班主任以及各科教师的管理效率；最终，促

使全校学生进一步端正学习态度和生活态

度，充分发挥学习主体作用，严谨、勤学、上

进，以奋发有为、开拓进取的精神投入到学

习生活中。

会议强调，要重视家校沟通。最完备

的教育是学校与家庭的结合。学生的健康

成长和全面发展需要家校合力，协同完

成。新时代的班主任要有一定的教育智

慧，巧妙做好家校沟通工作。首先要做好

家委会建设，与家长携手同行，共商育人

大计，坚持问题导向、目标导向、效果导

向，发挥家校共育的整合优势，共同为孩

子的幸福奠基。同时，班主任要通过家访、

不定期召开家长会等形式全方位掌握学

生家庭情况，并让家长及时了解孩子的在

校情况，真正做到以孩子为中心，共同制

定最贴近孩子的目标，选择最适合孩子的

教育方式，同心、同向、同发力，使孩子得

到更全面的发展。通过多样化的家校沟通

形式以及多频次的家校合作实践，在彼此

心底种下“家校共育”的种子，戮力同心，

为着同一个心愿，发出同一种声音，共同

助力孩子走向多彩人生。

会议强调，要关注师德师风。校领导以

《关于加强和改进新时代师德师风建设的

意见》为指导思想，明确指出：教师要时刻

关注自身师德师风建设。各位班主任要将

“良心 +责任”作为自身师德基本底线，坚

决不收受学生的各类礼物，不接受家长任

何理由的宴请，制定合理细致的班级管理

制度，平等对待班内每一位学生。在此基础

之上，要以爱心为笔，以智慧为墨，倾听学

生的困难和需求，并尽力帮助他们克服每

一个挑战，让学生感受到班级的温暖公平，

体会到老师的严慈并济，助力每一位学生

身心健康发展。

（通讯员 丁晖 李金桥）
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加强班主任队伍建设 提高班主任专业技能

科学导报讯 近日，太原市第十八中

学（太原市第二外国语学校）晋源校区召

开 2023-2024 学年第一学期教育科研工

作会。

会上，副校长李云飞、贾雄雷对本学期

的教育教研工作作总体部署，教务处主任

杨蕴涛从“严格管理常规教研工作”“关于

课程标准及教师专业能力的考试”“中高考

试题的研究分析”“作业布置的研究”以及

“年轻教师的培养”四个方面对本学期教研

工作作了细致全面的部署。

当日下午，该校晋源校区开展常规

教学教研工作，本学期以初高中教研组

分开教研的形式展开。各教研组在各自

的教研教室针对这学期的教学安排展开

讨论交流，包括确定教学进度、讨论解决

本学期重难点课题等。各教研组或者热

烈讨论，或者畅所欲言，气氛和谐，状态

满满。

青年教师的发展是该校区本学期教研

工作的重点。第二天，贾雄雷在阶梯教室给

入职三年及以下的青年教师进行培训，主

要是对青年教师的教案、听课、板书等方面

作了详细要求，包括教案的撰写、听课建议

年轻教师节节听课以快速形成自己的课堂

模式等，对于板书也做了具体的要求。最

后，还要求青年教师创建自己的成长档案，

并及时填充相关资料。

教而不研则浅，研而不教则空。教研工

作对于学生课堂、教师成长和学校发展方

面起到举足轻重的作用，相信新学期教研

会议活动会为有序、高效开展新学期的教

研工作注入新的活力。该校区全体教师一

致表示，将继续脚踏实地、奋力拼搏，以更

加饱满的热情扎实开展工作。

（黄晶）

太原市十八中晋源校区（太原市第二外国语学）

召开新学年第一学期教育科研工作会

科学导报讯 近日，为进一步提升教

师专业技术水平与师德修养、为教育教学

赋能，太原市小店区第三实验小学邀请小

店区教育局德育科主任孟海蓉来校作专题

讲座，全体教师都积极踊跃参加，培训花开

金秋季，同心掬得满校香。

孟主任作了题为《遇见教育，幸福同

行》的专题讲座。她从顶层设计、终身成长

和注重宣传三个方面娓娓道来，显示出深

厚的理论素养和实践经验，她用语言表达

了自己对教育的热爱、对教育事业不变的

初心。

顶层设计，让校园有文化的味道。孟

主任提出学校一定要有思路引领，才能

着眼未来，她还用自己的亲身经历宣讲

慈善的相关知识，将老师们的仁爱之心、

点滴之情化成一缕缕阳光、汇成一股股

甘泉。

终身成长，让自己的职业有规划。孟主

任认为学校一定要搭建体系，形成闭环，教

师们要有目标，有标准，在自我成长的道路

上永不停歇。讲到动情之处，孟主任向老师

们分享了她父亲的故事，在场的老师们为

之动容，被正能量的向上力量深深打动着。

注重宣传，让人人都为教育发声。孟主

任提出大家一定要用事实传递教育的本

真，用真情传播教育的美好，用爱心接力教

育的至善，用感动回馈教育的初心，让“真、

爱、趣、味、思、辩”的氛围充满校园，人人都

有责任为教育发声。

孟主任不仅在讲座中给了教师们引

导，更重要的是她用人格魅力感染着身边

的每个人，用她的闪光点照亮了无数人的

世界。作为书友俱乐部的创始人，孟主任号

召大家做自觉阅读人、阅读点灯人、阅读推

广人，丰厚学生文化底蕴。她认为喜欢阅读

的教师，有更加准确地把握真、善、美的能

力，这样的老师也更容易走进孩子的心里，

温润却有力量的话语给了在场的老师们前

进的方向和动力。

作为太原最美时代新人，孟主任鼓励

教师们要有梦想、有故事，积极抓住每个机

会，将太阳底下最光辉的事业干好、干实。

开阔的阅读视野、丰富的实践经验，闪烁着

智慧的光芒，使在场的老师们感受颇深，受

益良多，孟主任对教育的热爱与无悔的追

求地感染着大家，也激励着老师们奋勇向

前，乘风破浪。

凝聚育人智慧，书写奋进之笔。教师们

表示，将以此次讲座为契机，在教育新形势

下严格要求自己，自觉发展自己，和上级在

双向奔赴的路上相遇，在成就学生的同时

成就自己，实现无悔教育人生。

（黄晶）

太原市小店区第三实验小学

筑梦奋进铭初心 强师赋能促成长

科学导报讯 为了更好的让家长了解孩子在学校的

学习和生活环境、增进家长对学校工作的了解、提高家庭

教育的观念、真正达到“家校双向奔赴，共育花开成长”的

目标，太原市小店区平阳路街道小马小学于学期初召开了

别开生面的家长会。

此次家长会，该校特邀山西大学美术社、篮球社、服装

设计社、创客社等 11个社团的相关负责人，让他们分别

上台向家长们展示了各个社团的优秀视频和手工作品，

具体介绍了艺术社团的课程服务内容。校长王欣晔在活

动现场，向家长们深情寄语。同时热情地邀请全校的家

长朋友们，常回家看看小马小学，希望能家校携手，一起

共建“彰显人文、荟萃艺术、涵养新风、化育菁华”的美丽小

马校园。

各班级家长会上，班主任与任课教师对本班学生入学

以来的成长与收获向家长们做了详细的总结和汇报，也为

新学期学生的成长提出相关要求；同时就如何正确引导孩

子培养良好的学习、行为习惯以及注意安全等方面与家长

进行了互动交流。最后班主任及任课教师针对家长提出的

问题耐心地解答疑惑。

此次家长会的召开，增进了学校与家长之间的共识，

建立起家校合作的桥梁。

（通讯员 王晓田）

科学导报讯 近日，太原市万柏林区千峰南路小学召

开一年级新生家长会，让一年级家长更好地了解学校的办

学理念，帮助一年级新生平稳度过幼小衔接阶段，顺利迎

接小学生活。

家长会上，该校党支部书记刘春霞代表学校的全体老

师对所有家长的到来表示衷心的感谢和诚挚的欢迎。她简

单而明了地介绍了学校教育教学的基本情况，让家长深入

地了解学校。千峰南路小学是以“经典浸润心灵，习惯成就

未来”为办学理念，通过国学教育进入课堂、经典教育系列

活动等方式，坚持把经典教育贯穿于学生教育的每一个环

节，被吸纳为山西省孔子教育研究基地校，太原市首批国

学教育基地校，太原市文明单位，市首批足球、篮球特色

校，万柏林区教育教学优胜单位。让家长对该校办学情况

有了深入的了解，对学校教育教学理念达成高度认同。

同心同行，便是森林的样子。科研处主任韩龙毅就低

年级学生的特点，以“学校办学特点、帮助孩子适应衔接、

重塑家长角色定位”三方面为主要内容，向家长提出中肯

的建议。他提出：每一个优秀的孩子，背后都是父母的奋力

托举。孩子成长道路上，更离不开父母的教育。家长需做好

孩子的“第一责任人”。孩子优秀与否取决于习惯；家庭教

育重点是培养习惯，孩子拼的就是在校怎么学，在家怎么

学。习惯的养成，最重要的来自于家庭、来自于父母、来自

于言传身教的力量。希望家长们与学校携手共进，从细节

入手，相互配合，共同帮助孩子经历人生中第一次转身。

政教处主任丁庆新就安全、行为习惯、尊重师长等几

方面引导家长用科学的方法教育和帮助学生，着重强调了

学生的作息时间和接送孩子情况，让家长们充分感受到作

为小学生的家长，一定要认真参与孩子的学习生活，给孩

子创造良好的学习氛围。

教务处耿志刚教师指导家长填写电子学籍采集表，家

长们认真听老师所列举的注意事项，并做好详细笔记。

家校携手，共育未来。此次一年级新生家长会真正秉

承着家校共育的理念，为学生顺利适应小学校园生活搭起

了一座坚实的桥梁。在学校和家长的共同努力下，他们将

健康成长，美丽绽放！

（黄晶）

太原小店区平阳路街道中心校小马小学

家校双向奔赴 共育孩子成长

科学导报讯 9月 8日下午，太原市小店区育杰小学

二至六年级召开了新学期家长会，进一步加强家校沟通，

更好地把学校教育与家庭教育结合起来。

此次家长会分两个部分进行。首先校长郝连有致辞。

会上，他向各位家长的到来表示衷心的感谢，感谢家长们

对孩子成长的辛勤付出，对学校各项工作的大力支持。接

着，他细致解读了新学期学校工作的重点，并向家长传递

了正确的教育理念，提出了殷切的希望。

家长会第二阶段，由各班班主任、科任教师与家长们

做进一步沟通交流。各位老师结合自己班级学生的特点，

就学生日常行为规范、学习内容变化、呵护孩子的心理健

康等方面分享了具体做法，对学生新学期的学习生活提出

了新的要求。

教育需要家校双向奔赴，需要同心前行。此次新学期

家长会的成功召开，拉近了家长与学校之间的距离，为实

现家校共育打下了坚实的基础。

（通讯员 胡万梅 冯颖娟）

太原市小店区育杰小学二至六年级

召开家长会夯实家校共育基础

太原市万柏林区千峰南路小学

家校共助新生度过幼小衔接阶段

科学导报讯 近日，太原市迎泽区教

研组特别邀请原北京师范大学教育学部特

殊教育学院副院长、北京师范大学教育学

部孤独症儿童教育研究中心副主任刘艳虹

教授开展了特殊教育教师康复训练能力提

升专题培训，让老师们的康复训练教学课

程能更精准，更有实效。太原市八所特殊教

育学校和聋人学校、盲校的市级兼职教研

员、中研班成员以及骨干教师近六十人参

加。迎泽区特殊教育中心学校教师积极参

加此次培训。

培训由太原市教科研中心特殊教育教

研员史晓云老师主持，刘教授为大家作了

《立足课标、践行康复———如何在培智学校

开展 <康复训练 >》的精彩讲座。

刘教授解读了《康复训练》课标，讲解

了《康复训练》课程实施流程，进一步明确

了康复训练选择性课程的定位及其重要

性，同时要注重课程的基础性、功能性和实

践性的特点。她以感知觉训练为例分析了

特殊教育学校康复训练的实施流程，理论

与教学案例相结合、方法与教学策略相匹

配、行为与生理结构相解释。并重新定位了

康复训练中教师的角色，教学中应基于教

育的视角去进行训练而不是基于医学的视

角，解答了老师们应该如何做康复训练的

关键问题。

随后，迎泽区特殊教育中心学校王芳

老师从康复训练实施情况、阶段成果展示、

目前存在问题以及未来工作规划四方面对

迎泽特教学校康复训练工作进行了汇报。

近年来面对生源结构发生的变化，孤

独症、中重度残疾学生越来越多的情况，该

校直面困难、尝试改革，以康复训练为突破

口，深耕教师专业发展，促进教学质量提

升。近三年来康复训练教研组在教学成果

评选、省“三优工程”评选、省市课题以及示

范课等方面都有了收获。

康复训练小组课和个训课形成了“七

步骤多反馈”教学模式。老师们开始转向研

究康复训练集体教学模式，探索孤独症儿

童康复训练更多的可能性。

最后，该校教师史晓云对此次会议进

行了总结，对新学期太原市特殊教育工作

进行了安排。

刘艳虹教授还走进迎泽区特殊教育中

心学校参观、了解学校的基本情况，并对学

校今后的工作方向进行了指导。

专家的引领给太原特教发展指明了方

向，迎泽特教教师表示将继续保持勤研善

教的优良传统，凝心聚力启征程，脚踏实地

谱新篇！

（闫珊）

太原迎泽区
特殊教育中心学校教师

积极参加康复训练
能力提升专题培训活动


